

S.C.

DICIEMBRE 1983

0987

~~Título~~ ~~2ª parte, la segunda parte~~
~~Ministerio de Radi~~
~~Tele (Comunicación)~~
~~Gobernación~~

Informe sobre la

ACTUALIDAD NACIONAL

~~El Ministerio de Chile~~

(Mundo socialización política y cult. donde vive y cumplir su misión evangelizar en la Iglesia)

para la Conferencia Episcopal
CENTRO DE DOCUMENTACION
Vicaría de la Solidaridad

LA SITUACION ECONOMICA

Docum. nto N° 0098700
Ingreso

Hay un consenso que constituye el aspecto más crítico de la crisis global. Constituye también una preocupación especial de la Iglesia por la situación de los pobres y de los trabajadores. Es el percutor más importante en el descontento y la violencia.

El economicismo ha estado a la raíz de nuestro modelo de desarrollo. Algunos piensan que el modelo político (autoritarismo militar) ha estado allí para apoyarlo (y también ser apoyado). El apoyo de la CIA al estudio de planes económicos para Chile fué anterior al golpe, y es pública la intervención de la CIA en el golpe militar de 1973.

Por tanto, lo económico constituye la crisis central y desde donde hay que mirar la crisis global y sus posibles alternativas.

¿COMO SE DESCRIBE ESTA CRISIS?

1. Una crisis económica que es mundial, caracterizada por la depresión mayor desde 1929: desempleo, disminución de producción, inflación, alza de tasas de interés, disminución de exportaciones y déficit fiscal.

ARZOBISPADO DE SANTIAGO
VICARIA DE LA SOLIDARIDAD
Centro de Documentación

EL PRESTAMO DE ESTE MATERIAL Y SU
OPORTUNA DEVOLUCION PERMITE AL
CENTRO DE DOCUMENTACION OFRECER
UN MEJOR SERVICIO A TODOS SUS
USUARIOS

Es notable observar en la historia (y hoy en A.L.) que las crisis económicas repercuten en crisis políticas (nacismo alemán, facismo italiano, revolución francesa...). Actualmente los regímenes militares (Perú, Bolivia, Argentina, Uruguay) ceden los gobiernos a los civiles por aprietos económicos.

Esta crisis mundial en Chile, según expertos, es un 25-40% de la crisis interna.

Principales impactos :

1.1. Fuerte alza de intereses internacionales (deuda de 20.000 millones, alza de 1 punto de interés significa un mayor gasto en el Servicio de 200 millones).

1.2. Alza del petróleo y derivados

1.3. Caída del consumo internacional de nuestras exportaciones (lo único que se salva es la fruta y la madera).

1.4. Caída del precio del cobre al precio más bajo en últimos 50 años (pérdidas promedio de ingresos de 1.000 millones anuales).

1.5. Elevado endeudamiento del tercer mundo pone en jaque la banca internacional y se disminuye la disponibilidad de créditos.

2. En los aspectos internos : todo deriva de un dogmatismo inflexible de aplicación de una teoría monetarista, teniendo el estado un rol meramente subsidiario, dejando el control a la libertad del mercado y a los grupos económicos y poder financiero.

Principales problemas :

2.1. Elevada deuda externa (4.000 millones de dólares al año en intereses) e interna de empresas y bancos (estos deben más que su capital y se dice que equivale a 1.5 veces el circulante : 164 mil millones. Próxima estatización? (Hecha por los Chicagos!))

2.2. Alta y permanente tasa de cesantía, sobre todo en poblaciones y campos, por disminución en obras públicas y construcción.

2.3. Altas tasas de interés, que sumadas a las internacionales hacen prácticamente imposible la recuperación de la actividad económica.

2.4. Fuerte caída del producto geográfico bruto ya por 2 años (1982: - 14,3 de promedio; II semestre :-17,8 con un - 7,0 en I Semestre de 1983) lo que hace que una recuperación real viable demore años a una tasa promedio de 5 o 6 %).

2.5. Fuerte descapitalización y endeudamiento del sector agrícola.

2.6. Inicio de un fuerte proceso inflacionario a nivel de víveres que no se pueden dejar de consumir.

2.7. Caída gradual de salarios y de poder adquisitivo (nivel de 1969).

2.8. Bajo nivel de inversión tanto interno como extranjero con destrucción importante del aparato productivo (Ver Anexo p. 6 N° 2 Índice General y N° 4).

El problema del desempleo es el aspecto más grave porque afecta lo humano del proceso (Cfr. visión de la Laborem Excercens al respecto). Ver tasas de ocupación nacional en Anexo N° 1 y N° 5 (INE y U. de Chile).

El otro problema es el endeudamiento externo (60% público y 40% privado) que en 1983 alcanza un nivel similar al del producto interno bruto. El público no se utilizó para financiamiento de inversión, sino para compra de armamentos de alto costo en mercado internacional, importación de bienes de consumo y transferir activos desde el sector público al privado (con concentración del capital financiero en grupos económicos).

3. Alternativas futuras :

3.1. Elementos exógenos que no dependen del país. Precio del cobre, fin de recesión mundial, y menor tasa de interés. Bloqueo político a créditos

3.2. Intermedios : Renegociación muy exitosa de la deuda externa (Club de Paris, factores políticos).

3.3. Nacionales : Esfuerzo del sector público en inversión productiva, con reducción del nivel de consumo y gran austeridad.

Parece que la crisis financiera es inminente. Si no hay reactivación rápida tampoco hay empleo masivo y digno. Ella no es posible sin inyección externa de dinero que la permita. Indispensable un pacto social de empresarios, trabajadores y políticos, debido a que las demandas salariales superan posibilidades reales. Ello implica un esquema democrático, lo mismo que para un debate técnico y político abierto donde ya hay soluciones (PDC y Convergencia socialista) El trabajo debe ser el pivote en torno al cual gire todo proyecto.

PROBLEMAS EN EL CAMPO DE LA ORGANIZACION Y PARTICIPACION SOCIAL

1. Gran atomización de organizaciones sociales con estructuración y participación dirigidas y por tanto restringidas, sobre todo a nivel municipal con secretaría general de organizaciones civiles.

2. Sindicalismo atomizado, restringido por leyes laborales y atemorizado por el desempleo. Prácticamente sin mayor influencia en el campo.

3. Organizaciones alternativas de subsistencia sin que lleguen a constituir un movimiento social (vivienda, agua, luz, PEM y POJH? , abastecimiento].

4. Juventud sin expectativas de trabajo o estudio o formación de familia. Aumento de drogadicción y vicios, expresión mayoritaria en protestas.

5. Estratificación social polarizada entre ricos y pobres con disminución de clase media. Movilidad social casi ha desaparecido (se contraen aspiraciones) grave proceso de marginalización con procesos pequeños de solidaridad intra clase en sectores populares. Segregación geográfica radicalizada

En los estratos altos (por beneficio del sistema económico y político) se recompone el poder de antiguas clases oligárquicas vinculándose con estratos militares en forma análoga a como lo ha hecho el sector empresarial.

6. Negativas repercusiones en la vida familiar de estratos altos y populares, por diversas razones.

7. Algo sobre las protestas sociales y búsqueda de participación orgánica :

Sin embargo, hay una lenta y progresiva unidad en el sector de trabajadores, como también en el de pobladores, estudiantes universitarios y pequeños núcleos de estudiantes secundarios. Lo mismo puede apreciarse entre los empresarios agrícolas y la recientemente creada Comisión nacional de Confederaciones agrícolas, o bien en el Comercio minorista y el gremio del transporte.

Lo típico y común a todas estas organizaciones, es expresar su disgusto por la situación actual económica. Unos por un aspecto (cesantía, salarios insuficientes) otros por otros (legislación que nos favorece o deudas acumuladas) Por otra parte, ^{en} mayor o menor grado, esto conjuga un movimiento social opositor, que en general ha optado por la vía no violenta de cambio, no solo por razones tácticas, sino también por la influencia ética de la Iglesia a nivel de opinión pública o en sus organizaciones, sobre todo entre pobladores, sin industriales y estudiantes. Lo que los motiva, es el cambio de líneas económicas, pasando por el cambio político, hasta el cambio del mismo Gral. Pinochet. Parece que todo es te movimiento, en el cual participan los partidos políticos, pero sin que ninguno de ellos en particular, ni tampoco en su globalidad tenga la conducción, tiene sin embargo, contactos internos y preparan un paro nacional completo para comienzos del próximo año. Ese paro irá -según parece- escalonándose con paros parciales que pueden ser duramente reprimidos.

En el campo social, vale la pena recalcar que la llegada del Ministro Jarpa y el cese del estado de emergencia, han producido un notable espacio, en muy corto tiempo, en materia de derecho de reunión, concentraciones políticas y gremiales, e incluso manifestaciones públicas. Los partidos políticos hablan con cautela, pero abiertamente. Desde hace un mes o un poco más, la palabra dictadura aflora en todos los discursos.

También ello ha producido una mayor flexibilidad en la autocensura de Prensa, incluida la TV. Sin embargo, el control del estado permanece firme a través de "sugerencias" de DINACOS y , sobre todo, a través de los editores y los directores de medios que reconocen así su dependencia económica del gobierno. Se dice que El Mercurio, por ej., tiene el 49 % de sus acciones en garantía en el Banco del Estado y que su deuda ante este Banco ascendería a 52 millones de dólares. Todos los medios, incluidas las radios y excepto ^{el} Canal 13, son hoy día y en general, por carencia de avisaje, muy difícilmente rentables. Cuando No dejan pérdidas y son financiados desde ^{como} fuera. Un rol muy importante juegan en este momento la ARCA/columna vertebral de una comunicación social más independiente.

Todo ello hace muy difícil que los MCS (con su inmenso peso en la conciencia pública) tengan una contribución honesta a un proceso efectivo de conciliación nacional y de retorno a la democracia.

LA SITUACION POLITICA

La situación general :

1. Un gobierno que asumió en 1973 para restaurar la democracia en un regimen impersonal portaliano, se ha convertido en otro personalista, con rasgos centroamericanos en el ejercicio del poder y arbitrario, por carecer el país de auténticos instrumentos de fiscalización : Poder Judicial y Parlamentos independientes del poder Ejecutivo, partidos políticos y prensa libre.

2. Ha habido un maridaje entre las FF.AA. (donde el Comandante en Jefe ha descabezado toda discrepancia) con un grupo de científicos y tecnócratas económicos, probablemente apoyados por la CIA desde antes del Golpe y preparándolo (Informe Church al Congreso USA). Lo político no puede separarse de lo económico. La derecha económica vio en ambos pilares la salvación/^{de lo}que había perdido antes de 1973.
3. No hay que olvidar el carácter guerrero, divisionista y marginador de la ideología de la Seguridad Nacional, como Puebla la describe.

A partir de las protestas y particularmente con la llegada de Jarpa al Ministerio del Interior :

1. Hay un cambio de clima general. Se conversa, se critica abiertamente. Se habla del dictador y la dictadura. Hay manifestaciones masivas permitidas y no permitidas. Los partidos políticos se reúnen y organizan con relativa libertad. Hay promesa de cambio político a media no plazo, con reformas de la Constitución y acortamiento de plazos.
2. Sin embargo, la situación es muy incierta :
 - 2.1. No se manifiesta una clara voluntad democrática en el presidente : su historia pasada, contradicciones públicas con Jarpa y aislamiento de éste al interior del gobierno.

- 2.2. La formulación de las leyes políticas las hace el propio gobierno, al interior de su propia institucionalidad, con sus partidarios, sin participación (hasta ahora) aceptada y pública de los sectores opositores, con una Constitución que tiene una concepción no democrática y fuertemente criticada incluso por gobiernistas (el mismo Jarpa o Francisco Bulnes S).
- 2.3. En la oposición no aparecen los líderes que interpreten y canalicen un consenso. Los partidos carecen de base social y de influencia en ella , como ha quedado de manifiesto en las protestas. El PC sigue canalizando la evolución del proletariado en la cual creen que desembocará la actual crisis económica, y que ellos enfrentarán comandando un ejército de 1 millón de hambrientos. El PC no era una fuerza publica relevante en Marzo de 1983 . Sin embargo ha crecido, especialmente en la juventud pobladora y estudiantil, canalizando las manifestaciones espontáneas de descontento. Apoyado por millones de pesos provenientes de Rusia y el bloque socialista, posee cientos de activistas ubicados en el sector poblacional (vivienda) y sindical (Cobre, petróleo).
- 2.4. Los MCS - como ya lo he dicho - siguen fuertemente controlados a nivel TV por DINACOS (aunque con apertura en Canal 13 y 11, discreta) y a nivel prensa a través de las deudas empresariales al Banco del Estado (Mercurio tiene 49 % de sus acciones en garantía y 52 millones de dólares de deuda). En las radios, hay también una creciente y discreta apertura a la crítica, también en medio de la falta de aviso y la insolvencia de sus deudas. Radio Cooperativa (con exageración partidista) Radio Carrera recientemente y, sobre todo ARCA tienen un gran rol en la preservación de valores democráticos y defensa de Derechos Humanos.

2.5. La represión se ha mantenido fuerte, creciendo en la medida misma de la oposición. Sin embargo adquiere carácter grave el deterioro del prestigio de los uniformados (apedreos de Bomberos en Conchalí), particularmente de Carabineros, que ya no son tolerados en algunas áreas de poblaciones. Carabineros está actualmente bajo mando militar, y para cumplir las órdenes recibidas elaboran informes falsos que han costado la libertad o la integridad física a miles de ciudadanos que han sido este año detenidos, maltratados con brutalidad, relegados.

EVOLUCION 1984.

Es indudable que el gobierno ha logrado controlar la situación y que podría esperarse una estabilidad hasta marzo de 1984.

Sin embargo, de mantenerse, y agravarse la situación económica como todos los indicadores parecen señalar, asistiremos a partir de esa fecha a un desarrollo creciente del malestar popular que de manera espontánea y pasando, con certeza por encima de las organizaciones político - democráticas puede elevar al país a un enfrentamiento con resultados trágicos que hagan prácticamente imposible la construcción de una sociedad democrática.

Aparece claro que para superar pacíficamente este proceso, todos los sectores tendrán que aportar su buena voluntad.

El gobierno es el principal responsable del éxito o el fracaso de un consenso, pues en él radica la mayor cuota del poder y a él corresponde pedir la buena fe que permita el encuentro nacional.

Todo retorno a la democracia ha de hacerse con la participación de las Fuerzas Armadas, único elemento organizado en la actualidad con solidez para respaldar el proceso y, sobre todo, mantener unido al país en un esfuerzo económico común.

El Presidente Pinochet es el principal factor negativo para el encuentro y consenso nacional, su mentalidad autoritaria y arbitraria, su personalismo, su ^{menosprecio} por quienes disienten y, sobre todo, su creciente falta de credibilidad

El proceso de transformación del país hacia la Democracia pasa necesariamente por una transición con Gobierno militar que mantenga un diálogo y un respeto por los derechos esenciales de la disidencia.

Para que el período alcance sus objetivos, aparece como necesario un cambio radical en la política económica implementándose las medidas que permitan la superación de las situaciones dramáticas de cesantía que harían muy débil cualquier proceso democrático si no son mejoradas.

El proceso a la transición ha de ser muy realista en cuanto a lo que es posible esperar de un país como Chile que ha visto destruido su aparato de convivencia social y que está profundamente dividido.

Corresponde a los partidos democráticos tener conciencia de esta realidad, evaluar profundamente el rol fundamental que en este proceso corresponde a las Fuerzas Armadas, comprendiendo la manera de pensar propia de estas institucio-

nes, tan diversas a la de los grupos democráticos.

Es indispensable también que las Fuerzas Democráticas no aspiren al poder antes de tiempo, pues toda precipitación divide su capacidad de presión, que es indispensable mantener cohesionada y fuerte, evitándose entrar en un conflicto de lucha de poderes que la situación del país no está en condiciones de aceptar.

Este fenómeno se vivió a mediados de 1983 y fue en detrimento de la Alianza Democrática.

Si no se da pronto este consenso, asistiremos en 1984 a una doble crisis política y económica de tal magnitud que podría esperarse que los sectores populares en situación más difícil inicien actos de resistencia activa en forma permanente, abriéndose un cause a un enfrentamiento cuyo costo y magnitud puede ser muy elevado.

Si pasamos de la caracterización de la crisis global a la pregunta concreta sobre las alternativas políticas en la coyuntura actual, se dibujan delante de nosotros varios escenarios posibles:

- El primero consistiría en el inmovilismo político del régimen, limitándose a la administración de la crisis. Nos parece poco probable, porque supondría un desgaste creciente del régimen y un agudo aislamiento de las Fuerzas Armadas, con el riesgo de que sectores de ella terminaran por oponerse abiertamente a enfrentarse a toda la nación. Poco probable, a no ser que la tozudez de un mando cesarista rigidizara el sistema.
- El segundo consistiría en el endurecimiento y militarización del régimen, con intentos de constituir estructuras populistas o fascistas. Nos parece poco probable, dada la falta de medios económicos, las presiones internas e internacionales y los riesgos de división entre los partidarios y los uniformados que generarían políticas de este tipo.
- El tercero ha sido llamado "apertura negociada". Supone que la oposición ha reunido suficiente fuerza como para obligar al Gobierno a reducir los plazos impuestos por la Constitución de 1980. Este escenario podría aparecer dentro de un cierto tiempo, si las organizaciones sociales y políticas se consolidan y se descubren nuevas formas de presión. Pero mientras el movimiento sindical no puede presionar con fuerza sobre el aparato de producción y distribución (lo que hoy es difícil debido al alto desempleo), ese tiempo no parece tan cercano.
- El cuarto ha sido llamado "liberalización limitada", desde arriba. El

Gobierno estaría dispuesto a hacer concesiones en función de las presiones; sería tolerante y restringiría la represión pensando que el árbol que se dobla no se quiebra... Se pueden imaginar dos variantes: "liberalización institucionalizada" (p. ej., a través de un parlamento adelantado) y "liberalización arbitraria" (a través de medidas puntuales, que no dejen cerrada la puerta para una vuelta atrás, como en el caso de las listas de exiliados). Esta última variante parece la más probable; las presiones de la base no hacen creíble que la oposición acepte jugar el rol que tuvo la oposición brasilera a partir de 1964... Ha pasado demasiado tiempo desde la llegada del régimen militar. La oposición aprovecharía los espacios creados por la liberalización arbitraria para ir acumulando fuerzas en vista de conseguir una apertura negociada.

Ahora bien, si la apertura negociada llega a aparecer como impredecible, es probable que las posiciones se rigidicen, ganando legitimidad social las tesis que propician la vía violenta. Las Fuerzas Armadas tienen delante de sí una gran responsabilidad, si quieren evitar que el país se enfrente en dos bloques (y tal vez que ellas se dividan internamente).

SITUACION DE LOS DERECHOS HUMANOS

1. La situación formal no ha variado sustancialmente. Permanece la ausencia de un estado de derecho (Poderes fiscalizadores del Ejecutivo que garantice los derechos civiles. Permanece en vigor el Artículo 24. Se ha suspendido el Estado de Emergencia. Sin embargo esto no tiene mayores consecuencias prácticas (al menos en Santiago) que el circular nocturno de vehículos y la publicación de libros sin autorización previa. En la práctica continúa el poder militar en poder de Intendentes o Generales que pueden ser nombrados Jefes de Plaza por el Ministro de Defensa (como ocurrió el 11 de Agosto) y se mantienen por otros cauces el control de reuniones y de M.C.S.
2. Las detenciones en 1983 han aumentado -según cifras de la Vicaría de Solidaridad, que son las más conservadoras- 5 veces con respecto a 1982. Esto evidentemente, en favor de las detenciones masivas con ocasión de manifestaciones colectivas. La proporción entre libres incondicionales y procesados, entre los detenidos, se mantiene (92% vs. 8% en cifras redondas. A su vez, de este 8% de procesados, un 85% queda libre a la larga). Los procesados por delitos terroristas en 1983 constituyen el 1 0/00 de los detenidos, lo que habla mal de la eficacia de los servicios secretos de seguridad que se mantienen -según el Gobierno- para castigar a los terroristas, y probando que, en realidad, son una fuerza amedrentadora y represora de la disidencia.
3. Las relegaciones han casi duplicado -en el ejercicio del Ministro Jarpa- las relegaciones sumadas de 1981 y 1982. Las últimas aplicadas con ocasión de los sucesos de Conchalí (más o menos 30 personas) en un 80 % eran transeúntes ^{debido a} / informes falsos de Carabineros.

4. La CNI continúa deteniendo sin autoridad para hacerlo. Así lo ha refrendado recientemente una Sala de la Corte de Apelaciones. Parece que hay un artículo secreto (?) que así lo permite, lo cual atenta contra toda recta comprensión moral y civil de lo que es ley. Continúan los recintos secretos (esta palabra no se refiere sólo a no conocer la dirección. Cárcel "pública" implica acceso al detenido por parte de familiares y abogados, sometimiento al tribunal de justicia, personal identificado y preparado). Las detenciones de este organismo se ejecutan regularmente sin mostrar orden de detención, sin decir adónde lo llevan, sin identificación y frecuentemente con violación del domicilio y maltrato de sus habitantes. El uso de vehículos falsos o sin patente también es normal.

Está comprobada la participación de miembros de la CNI y afines en actos de terrorismo (bombas, miguelitos, baleos). Es posible que se realicen al margen de órdenes emanadas de su Director (Caso Calama, Caso Tucapel Jiménez y otros).

5. Se continúa torturando en recintos secretos y fuera de ellos. Las denuncias judiciales han casi duplicado la suma de los dos años precedentes. Esto tiene grave incidencia en la valoración cultural de la vida y dignidad humanas.

6. Ha habido un evidente retroceso -aunque nunca se ha reconocido el derecho de vivir en su propia Patria, como tal- en cuanto al problema del exilio. El retorno de exiliados sigue al margen de toda ley y del control del poder judicial. Un recurso de amparo en este campo, acogido por una Sala de la Corte de Apelaciones, así lo hace notar.

7. La ley de Tribunales de Guerra en tiempos de paz, amén de su injusticia y desproporción evidentes, ha sido declarada ilegal (es un decreto-ley, debiendo ser ley) e inconstitucional, recientemente por el fiscal de la Corte Suprema. Pienso que es inmoral. La pena de muerte con que frecuentemente se condena a este nivel debería ser objeto de estudio teológico-moral por parte de los Obispos de Chile.

8. Como ya lo hacíamos notar en otra parte, hay un mayor espacio actual para el ejercicio del derecho a reunión, a libre asociación (con bastante restricción) y a la libre expresión. El derecho al trabajo.....
9. Un problema que nunca se podrá soslayar es el de los detenidos-desaparecidos, donde los Obispos de Chile se han comprometido.
10. Los Tribunales de Justicia, bajo la evidente influencia del nuevo Presidente de la Corte Suprema, a pesar de estar trabados por la ley misma en el ejercicio de su autonomía y por la ideologización de algunos de sus magistrados, manifiestan gradualmente en algunos de sus fallos, una mayor tendencia a tutelar los derechos humanos (base misma de la filosofía del Derecho) con mayor libertad. En esta línea existe una conciencia amplia (así lo demuestra una encuesta realizada por una revista) e insólita de la CNI como causante de múltiples atropellos a las personas y grupos sociales y de que la tortura y el exilio no pueden ser aceptados.

EL PLANO INTERNACIONAL

Chile se encuentra -con justicia o injusticia, en cuanto a su selectividad- aislado internacionalmente. Otra vez ha sido condenado por la ONU, lo cual tiene claras incidencias en su prestigio, recursos económicos e influencia política.

El retorno a la democracia en Argentina constituirá un nuevo elemento de presión sobre el régimen chileno, por efecto de demostración, con desequilibrio de fuerzas en el Cono Sur debido al certificado de Reagan de mejoría de derechos humanos y alzamiento de la prohibición de venta de armas. El Departamento de Estado de los EE.UU. presiona, en el marco de su "quiet policy", por un pronto retorno a la democracia y, confidencialmente, se nos ha dicho que han llegado a la conclusión de que el Presidente Pinochet es el principal obstáculo para ese retorno.

La Comunidad Económica Europea con sus dirigentes demócratacristianos y socialistas tiene bloqueada la ayuda económica eficaz y, por el contrario, se muestran dispuestos a ayudar si el tránsito a la democracia es efectivo. También hacen cuestión del Gral. Pinochet.

UN INTENTO DE SINTESIS Y PERSPECTIVAS

1. Me parece que sigue siendo exacto lo que dijeron los Obispos de Chile en 1982, sobre las tres condiciones fundamentales para el renacer de Chile: respeto por la dignidad humana - Reconocimiento del valor del trabajo - Regreso a una plena democracia - hoy con mayor urgencia que en 1982 por el crecimiento del descontento.

1.1. El respeto por la dignidad humana.

Pienso que los Sres. Obispos debieran ser más duros con la CNI y la tortura y el exilio. Defender la vida en todas sus formas y hacer opinión pública contra la pena de muerte desde un punto de vista evangélico (aunque sea admisible desde un punto de vista jurídico).

Me parece que el artículo 24 transitorio impide una convivencia social sana y es inmoral en cuanto a su permanencia, fomentando la arbitrariedad (en derecho). La condena de Chile en la ONU hace un grave daño al país.

1.2. El reconocimiento del valor del trabajo, es decir, la crisis económica, parece estar íntimamente ligado al retorno a la democracia. Uno condiciona al otro, y son problemas que se vinculan íntimamente. Retorno a la democracia como marco indispensable de solución a problemas económicos, incluso a nivel internacional. En la construcción social, económica y democrática, el trabajo y la participación de los trabajadores debe estar al centro. Es un deber de reparación por años de postergación y un modo de asegurar justicia social y distributiva que impida la violencia.

El punto de vista de la Iglesia es de moral social: comunión y participación, paz social, evitar la violencia.

Apoyar el nacimiento de la participación en los partidos políticos y el nuevo clima que al respecto hay en Chile este año.

1.3. Agregaría una especial preocupación por la juventud y la actual falta de perspectivas para ella en cuanto al estudio, al trabajo, matrimonio y formación de familia. Falta de perspectivas introduce vicios, politización precoz, radicalización y violencia, comprometiendo el futuro de Chile (En Santiago 70% son menores de 25 años).

1.4. Los Medios de Comunicación Social como canales de una auténtica cultura humanística y cristiana: pluralismo y tolerancia, diálogo libre para discusión y debate públicos, solidaridad, austeridad, como valores fundamentales.

Anexo con indicadores económicos.

- 1 -

| I.- <u>OCUPACION</u> Nº1 | <u>OCUPACION NACIONAL</u> (miles de personas y porcentajes) | | | | |
|-----------------------------|--|-----------------|--------------------|-------------------------------------|---|
| | <u>Fuerza de Trabajo</u> | <u>Ocupados</u> | <u>Desocupados</u> | <u>Tasa de Desocupación Abierta</u> | <u>Tasa de Desocupación Real (incl. PEM y POJH)</u> |
| Oct-Dic. 1980 | 3.635,5 | 3.257,1 | 378,4 | 10,4 | 16,1 |
| Oct-Dic. 1981 | 3.594,0 | 3.191,4 | 402,6 | 11,2 | 16,0 |
| Oct-Nov. 1982 | 3.660,7 | 2.943,1 | 717,6 | 19,6 | 30,2 |
| May-Jul. 1983 | 3.719,1 | 3.058,6 | 660,5 | 17,7 | 32,0 |
| Jun-Ago. 1983 | 3.712,5 | 3.044,4 | 668,1 | 18,0 | 32,0 |
| Jul-Sep. 1983 | 3.704,0 | 3.053,7 | 650,3 | 17,5 | 31,5 |

Fuente: INE.

Nota: Desde 1982, 1 a F.T. incluye a personas de 15 años y más.

| Nº2 | <u>OCUPACION Y DESOCUPACION REGIONAL</u> (miles de personas) (Julio-Agosto 1983) | | | | | |
|------------------|--|-----------------|--------------------|-------------------------------------|--------------------------------------|---|
| | <u>Fuerza de Trabajo</u> | <u>Ocupados</u> | <u>Desocupados</u> | <u>Tasa de Desocupación Abierta</u> | <u>Trabajadores en el PEM y POJH</u> | <u>Tasa de Desocupación real (incl. PEM y POJH)</u> |
| I Región | 92,5 | 70,9 | 21,6 | 23,4 | 6,2 | 30,1 |
| II Región | 105,1 | 84,6 | 20,5 | 19,5 | 9,6 | 28,6 |
| III Región | 55,3 | 48,5 | 6,8 | 12,3 | 8,3 | 27,3 |
| IV Región | 122,9 | 103,1 | 19,8 | 16,1 | 25,8 | 37,1 |
| V Región | 360,4 | 277,3 | 83,1 | 23,1 | 44,3 | 35,4 |
| VI Región | 176,2 | 139,0 | 37,2 | 21,1 | 6,0 | 24,5 |
| VII Región | 225,4 | 183,6 | 41,8 | 18,5 | 24,8 | 29,5 |
| VIII Región | 478,4 | 414,2 | 64,2 | 13,4 | 76,3 | 29,3 |
| IX Región | 215,4 | 185,2 | 30,2 | 14,0 | 37,6 | 31,5 |
| X Región | 268,0 | 230,2 | 37,8 | 14,1 | 48,2 | 32,1 |
| XI Región | 24,2 | 20,0 | 4,2 | 17,4 | 5,2 | 38,5 |
| XII Región | 52,6 | 44,1 | 8,5 | 16,2 | 6,9 | 29,3 |
| Región Metropol. | 1.527,6 | 1.253,0 | 274,6 | 18,0 | 216,3 | 32,2 |
| TOTAL | 3.704,0 | 3.053,7 | 650,3 | 17,6 | 515,6 | 31,5 |

Fuente: INE.

N°3

TRABAJADORES ADSCRITOS AL PEM

| | <u>Total</u> | <u>Región</u> |
|--------------------|-----------------|----------------------|
| | <u>Nacional</u> | <u>Metropolitana</u> |
| 1980 (Prom. Anual) | 190.763 | 28.143 |
| 1981 (Prom. Anual) | 175.607 | 23.181 |
| 1982 (Prom. Anual) | 225.290 | 35.568 |
| Enero 1983 | 345.595 | 76.504 |
| Febrero 1983 | 360.914 | 86.947 |
| Marzo 1983 | 369.792 | 88.206 |
| Abril 1983 | 380.529 | 89.440 |
| Mayo 1983 | 396.277 | 92.937 |
| Junio 1983 | 391.564 | 97.629 |
| Julio 1983 | 380.596 | 91.867 |
| Agosto 1983 | 339.391 | 79.957 |
| Septiembre 1983 | 309.370 | 71.212 |

Fuente: INE.

N°4

TRABAJADORES ADSCRITOS AL PROGRAMA DE OCUPACION

PARA JEFES DE HOGAR (POJH)

| | <u>Total</u> | <u>Región</u> |
|-----------------|-----------------|----------------------|
| | <u>Nacional</u> | <u>Metropolitana</u> |
| Octubre 1982 | 54.187 | 15.615 |
| Noviembre 1982 | 86.641 | 32.283 |
| Diciembre 1982 | 102.772 | 43.751 |
| Enero 1983 | 107.887 | 44.939 |
| Febrero 1983 | 112.661 | 53.453 |
| Marzo 1983 | 131.556 | 77.740 |
| Abril 1983 | 119.809 | 79.886 |
| Mayo 1983 | 132.449 | 96.252 |
| Junio 1983 | 137.792 | 106.824 |
| Julio 1983 | 152.296 | 123.123 |
| Agosto 1983 | 158.683 | 131.565 |
| Septiembre 1983 | 207.984 | 151.122 |

Fuente: INE.

Nº5

OCUPACION NACIONAL

(miles de personas y porcentajes)

| | <u>Fuerza de Trabajo</u> | <u>Ocupados</u> | <u>Desocupados</u> | <u>Tasa de Desocup. Abierta</u> | <u>Trabajadores en el PEM y POJH</u> | <u>Tasa de Desocupación Real (incl. PEM y POJH)</u> |
|------------|--------------------------|-----------------|--------------------|---------------------------------|--------------------------------------|---|
| Mar. 1980 | 3.697,8 | 3.253,7 | 444,2 | 12,0 | 174,1 | 16,7 |
| Sept. 1980 | 3.759,2 | 3.298,6 | 460,7 | 12,3 | 211,1 | 17,9 |
| Mar. 1981 | 3.815,4 | 3.395,0 | 420,4 | 11,0 | 178,8 | 15,7 |
| Sept. 1981 | 3.815,1 | 3.343,7 | 471,4 | 12,4 | 175,6 | 17,0 |
| Mar. 1982 | 3.878,8 | 3.164,7 | 714,1 | 18,4 | 161,9 | 22,6 |
| Sept. 1982 | 3.897,4 | 2.973,5 | 923,9 | 23,7 | 272,0 | 30,7 |
| Mar. 1983 | 3.976,1 | 3.102,5 | 873,6 | 22,0 | 501,4 | 34,6 |
| Sept. 1983 | 4.127,3 | 3.199,6 | 927,7 | 22,5 | 518,0 | 35,0 |

Fuente: Dpto. de Economía, Universidad de Chile.

II.- PRECIOS Y SALARIOS

Nº1 INDICE DE PRECIOS AL CONSUMIDOR Y AL POR MAYOR

(variación mensual)

| | <u>I.P.C.</u> | <u>I.P.M.</u> |
|----------------------|---------------|---------------|
| Enero 1983 | 1,8 | 1,1 |
| Febrero 1983 | 0,1 | -0,2 |
| Marzo 1983 | 1,9 | 2,5 |
| Abril 1983 | 3,0 | 2,9 |
| Mayo 1983 | 1,4 | 3,9 |
| Junio 1983 | 1,6 | 2,6 |
| Julio 1983 | 1,9 | 4,1 |
| Agosto 1983 | 2,7 | 2,8 |
| Septiembre 1983 | 2,3 | 4,5 |
| Octubre 1983 | 2,4 | 1,7 |
| Ene-Oct. 1983 | 20,7 | 28,9 |
| Nov.82-Oct.83 | 26,2 | 40,1 |
| 1982-1981 (promedio) | 9,9 | 7,2 |

Fuente: INE.

Nº2

INDICE DE PRECIOS DE LOS POBRES

(IPC - PET)

(base: enero 1982 = 100)

| | | <u>IPC-PET</u> | <u>IPC-INE</u> |
|------------|------|----------------|----------------|
| Enero | 1982 | 100,0 | 100,0 |
| Mayo | 1982 | 96,9 | 99,1 |
| Septiembre | 1982 | 117,7 | 109,5 |
| Enero | 1983 | 130,8 | 122,0 |
| Marzo | 1983 | 131,4 | 124,8 |
| Junio | 1983 | 149,2 | 132,4 |
| Septiembre | 1983 | 160,6 | 141,7 |

Nº3

INDICE DE REMUNERACIONES

(base: Dic. 1981 = 100)

| | Total | P O R S E C T O R E S | | | |
|----------------|-------|-----------------------|------------------|------------------------|-------------------------------|
| | | Minería | Manufac- tura | Electric. Gas, Agua | Serv. Comunales y Sociales |
| Diciembre 1981 | 100,0 | 100,0 | 100,0 | 100,0 | 100,0 |
| Diciembre 1982 | 87,1 | 86,1 | 85,6 | 86,8 | 88,9 |
| Enero 1983 | 86,4 | 88,1 | 85,1 | 87,9 | 87,2 |
| Febrero 1983 | 86,0 | 88,2 | 84,4 | 88,3 | 87,0 |
| Marzo 1983 | 85,5 | 89,4 | 84,6 | 86,4 | 85,2 |
| Abril 1983 | 84,1 | 86,4 | 82,0 | 83,0 | 85,1 |
| Mayo 1983 | 85,0 | 87,4 | 84,6 | 85,4 | 84,2 |
| Junio 1983 | 84,8 | 85,7 | 84,0 | 85,0 | 83,3 |
| Julio 1983 | 85,3 | 86,6 | 84,0 | 85,2 | 85,8 |
| Agosto 1983 | 84,0 | 85,9 | 82,3 | 83,8 | 83,8 |

Fuente: INE, Deflactado con IPC-Oficial.

| Nº4 | | <u>INGRESO MINIMO</u> | |
|-----------|------|-----------------------|---|
| | | <u>en \$ de c/año</u> | <u>Indice Real</u> (base: Agos.81 = 100) |
| Agosto | 1980 | 3.990,24 | 90,0 |
| Diciembre | 1980 | 4.548,87 | 94,2 |
| Agosto | 1981 | 5.185,71 | 100,0 |
| Diciembre | 1981 | 5.185,71 | 98,0 |
| Agosto | 1982 | 5.185,71 | 92,8 |
| Diciembre | 1982 | 5.185,71 | 81,2 |
| Agosto | 1983 | 5.445,00 | 74,0 |
| Octubre | 1983 | 5.445,00 | 70,6 |

Fuente: INE, Deflactado con IPC-Oficial.

III.- PRODUCCION

| Nº1 | | <u>PRODUCTO GEOGRAFICO BRUTO GLOBAL</u> | |
|-------|----|---|---|
| | | (por semestres) | |
| | | <u>(millones de pesos de 1977)</u> | <u>Variaciones Porcentuales de cada período en relación al año anterior</u> |
| 1980 | I | 176.686 | --,- |
| | II | 186.760 | --,- |
| TOTAL | | 363.446 | --,- |
| 1981 | I | 190.507 | 7,8 |
| | II | 193.725 | 3,7 |
| TOTAL | | 384.232 | 5,7 |
| 1982 | I | 169.943 | -10,8 |
| | II | 159.211 | -17,8 |
| TOTAL | | 329.154 | -14,3 |
| 1983 | I | 158.100 | -7,0 |

Fuente: Ecomanager: Carta Semanal Nº1.130 en base a datos del Banco Central.

| N°2 | <u>PRODUCCION INDUSTRIAL</u> | | |
|--|------------------------------|--------------------------------|-----------------------|
| | (variaciones porcentuales) | | |
| | <u>1982/1981</u> | <u>Ene-Sept.83/Ene-Sept.82</u> | <u>Sept.83/Ago.83</u> |
| A. Bienes de Consumo Habitual | -10,7 | 5,8 | -1,2 |
| B. Bienes de Consumo Durable | -56,1 | -29,1 | 6,3 |
| C. Material de Transporte | -37,1 | -31,6 | 0,0 |
| D. Productos Intermedios para la Industria | -15,5 | 5,8 | 8,2 |
| E. Bienes Intermedios para Construcción | -30,4 | -4,6 | 6,6 |
| F. Art. Manufacturados Diversos | -22,9 | 6,3 | 12,6 |
| Indice General | -17,6 | 1,9 | 3,1 |

Fuente: SOFOFA.

| N°3 | <u>CONSTRUCCION</u> | |
|----------------|---|--|
| | <u>Edificación (*)</u> (miles de m2) | <u>Despachos de Cemento</u> (miles de sacos 42,5 K) |
| 1981 | 5.118,5 | 43.525 |
| 1982 | 2.080,6 | 26.955 |
| Ene-Sept. 1981 | 4.320,0 | 33.788 |
| Ene-Sept. 1982 | 1.619,1 | 19.792 |
| Ene-Sept. 1983 | 1.965,6 | 21.466 |

Fuente: INE y Cámara Chilena de la Construcción.

(*) Edificación Iniciada por el Sector Público y Aprobada por el Privado.

Nº4

QUIEBRAS DE EMPRESAS

| | |
|---------------|-----|
| 1981 | 431 |
| 1982 | 810 |
| Ene-Oct. 1981 | 346 |
| Ene-Oct. 1982 | 666 |
| Ene-Oct. 1983 | 456 |

Fuente: Sindicatura de Quiebras.

IV.- SECTOR EXTERNO

Nº1 INVERSION EXTRANJERA Y CREDITOS EXTERNOS NETOS
(millones de US\$)

| | <u>Liquidaciones Netas de Inversiones Ex- tranjeras</u> | <u>Créditos Art. 14 Netos</u> |
|----------------|---|-----------------------------------|
| 1981 | 336,6 | 2.907,8 |
| 1982 | 383,5 | 866,5 |
| Ene-Sept. 1981 | s/i | 2.332,1 |
| Ene-Sept. 1982 | 323,7 | 849,5 |
| Ene-Sept. 1983 | 105,0 | -143,5 |

Fuente: Banco Central.
s/i: sin información.

Nº2

COMERCIO EXTERIOR

(millones de US\$)

| | <u>Exportaciones</u> FOB | <u>Importaciones</u> FOB | <u>Superavit, Déficit</u> (-) Comercial |
|----------------|-----------------------------|-----------------------------|--|
| 1981 | 3.959,8 | 6.516,9 | -2.577,1 |
| 1982 | 3.782,0 | 3.564,6 | 217,4 |
| Ene-Sept. 1981 | 2.994,2 | 4.963,5 | -1.969,3 |
| Ene-Sept. 1982 | 2.888,2 | 2.855,7 | 32,5 |
| Ene-Sept. 1983 | 2.923,8 | 2.065,3 | 858,5 |

Fuente: Banco Central.

Nº3

SALDO EN BALANZA DE PAGOS

(acumulado en el año)
(millones de US\$)

| | |
|-------------------|----------|
| Diciembre 1981 | 70,0 |
| Diciembre 1982 | -1.164,9 |
| Agosto 1983 | -915,6 |
| Septiembre 1983 | -697,6 |
| Octubre (15) 1983 | -625,9 |

Fuente: Banco Central.

Nº4

RESERVAS INTERNACIONALES

(millones de US\$)

| | | |
|--------------|------|---------|
| Diciembre | 1981 | 3.775,3 |
| Diciembre | 1982 | 2.577,5 |
| Enero | 1983 | 1.952,4 |
| Febrero | 1983 | 1.739,3 |
| Marzo | 1983 | 1.577,5 |
| Abril | 1983 | 1.485,6 |
| Mayo | 1983 | 1.518,4 |
| Junio | 1983 | 1.543,5 |
| Julio | 1983 | 1.591,2 |
| Agosto | 1983 | 1.702,2 |
| Septiembre | 1983 | 1.881,5 |
| Octubre (15) | 1983 | 1.956,6 |

Fuente: Banco Central.

Nº5

VALOR DEL DOLAR

(promedio mensual)

| | | |
|------------|------|-------|
| Mayo | 1982 | 39,00 |
| Diciembre | 1982 | 72,39 |
| Enero | 1983 | 74,04 |
| Febrero | 1983 | 76,38 |
| Marzo | 1983 | 74,48 |
| Abril | 1983 | 73,69 |
| Mayo | 1983 | 75,11 |
| Junio | 1983 | 77,03 |
| Julio | 1983 | 78,25 |
| Agosto | 1983 | 79,55 |
| Septiembre | 1983 | 81,24 |
| Octubre | 1983 | 83,41 |

Fuente: Banco Central.

Nº6

PRECIO DEL COBRE

(en centavos de dólar la libra)

| | | |
|------------|------|-------|
| 1981 | | 78,95 |
| 1982 | | 67,06 |
| Enero | 1983 | 71,16 |
| Febrero | 1983 | 74,75 |
| Marzo | 1983 | 72,46 |
| Abril | 1983 | 76,26 |
| Mayo | 1983 | 80,08 |
| Junio | 1983 | 77,28 |
| Julio | 1983 | 77,31 |
| Agosto | 1983 | 74,38 |
| Septiembre | 1983 | 70,78 |
| Octubre | 1983 | 65,13 |

Fuente: Banco Central.

V.- INFORMACION MONETARIA

Nº1

DINERO

(promedios mensuales en millones de \$)

| | <u>M 1</u> | <u>M 2</u> | <u>E</u> | |
|----------------|------------|------------|----------|--------|
| Diciembre 1981 | 82.512 | 307.722 | 87.290 | |
| Diciembre 1982 | 75.048 | 320.429 | 61.746 | |
| Enero | 1983 | 87.363 | 314.693 | 66.513 |
| Febrero | 1983 | 95.171 | 301.838 | 72.077 |
| Marzo | 1983 | 95.278 | 293.177 | 70.246 |
| Abril | 1983 | 90.102 | 283.879 | 73.125 |
| Mayo | 1983 | 86.809 | 277.258 | 74.702 |
| Junio | 1983 | 88.170 | 285.540 | 66.023 |
| Julio | 1983 | 85.910 | 283.170 | 66.101 |
| Agosto | 1983 | 85.260 | 283.678 | 62.177 |
| Septiembre | 1983 | 89.053 | 290.158 | 64.869 |
| Octubre (15) | 1983 | 85.433 | 289.780 | 61.625 |

M1: Dinero del Sector Privado.

M2: Dinero del Sector Privado más Depósitos a Plazo del Sistema Financiero.

E : Emisión

Fuente: Banco Central.

Nº2

TASAS DE INTERES MENSUAL

(Corto plazo)

| | | <u>CAPTACIONES</u> | | <u>COLOCACIONES</u> | |
|----------------------|------|--------------------|-------------|---------------------|-------------|
| | | <u>Nominal</u> | <u>Real</u> | <u>Nominal</u> | <u>Real</u> |
| 1981 (Prom. Mensual) | | 2,89 | 2,11 | 3,55 | 2,77 |
| 1982 (Prom. Mensual) | | 3,31 | 1,70 | 4,16 | 2,54 |
| Enero | 1983 | 2,85 | 1,03 | 4,07 | 2,17 |
| Febrero | 1983 | 2,23 | 2,13 | 3,24 | 3,14 |
| Marzo | 1983 | 2,15 | 0,25 | 3,08 | 1,16 |
| Abril | 1983 | 2,13 | -0,84 | 3,09 | 0,09 |
| Mayo | 1983 | 2,25 | 0,84 | 2,42 | 1,01 |
| Junio | 1983 | 2,05 | 0,44 | 2,97 | 1,35 |
| Julio | 1983 | 1,87 | -0,03 | 2,84 | 0,92 |
| Agosto | 1983 | 1,87 | -0,81 | 2,73 | 0,03 |
| Septiembre | 1983 | 1,89 | -0,40 | 2,82 | 0,51 |
| Octubre | 1983 | 1,89 | -0,50 | 2,79 | 0,38 |

Fuente: Banco Central.